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Martin Scheutz

Städte und Märkte 
Bedrohte Freiheiten des Bürgertums

Abstract: Die niederösterreichische Städtelandschaft besticht durch ihre große Anzahl 
– sie bestand im 18. Jahrhundert aus rund 250 Städten und Märkten mit durchschnittlich 
1.000 bis 1.500 Bewohner*innen. Ökonomisch erwirtschafteten diese Städte vor allem 
durch Weinbau, Agrarprodukte, aber auch durch Textilproduktion ihr Einkommen. 
Insgesamt lassen sich diese Städte und Märkte nach einem Typologisierungsvorschlag 
von Max Weber als Ackerbürgerstädte und Weinbaustädte begreifen. Die agrarische 
Produktion war neben dem Handwerk das wichtigste Tätigkeitsfeld der Städte und 
Märkte in der Region. Am Beispiel der landesfürstlichen Kommission des Hofkam-
merrates Anton von Gaisruck (1745/1747) wird der zunehmende Eingriff der Obrig-
keit in die Verwaltungsstruktur der Städte deutlich: Rationalisierung, vereinheitlichte 
Verwaltung, exakte Empirie der Wirtschaftsleistung im Sinne der Gouvernmentalité 
(M. Foucault) lassen sich am Beispiel der umfangreichen Erhebungen von Hausbesitz, 
von Gewerbestruktur sowie von Acker- und Weinbauflächen gut zeigen. 

Cities and Markets. The Freedoms of Urban Citizens Under Threat. The Lower 
Austrian urban landscape is striking for its large numbers – it consisted of around 
250 towns and markets with an average of 1,000 to 1,500 inhabitants in the 18th cen-
tury. Economically, these towns earned their money mainly through winegrowing, 
agricultural products, but also through textile production. Overall, these towns and 
markets can be understood as agrarian and wine-growing towns according to a ty-
pology proposed by Max Weber. Alongside crafts, agricultural production was the 
most important field of activity of the towns and markets in the region. The example 
of the commission of the court chamber councillor Anton von Gaisruck (1745/1747) 
clearly shows the increasing intervention of the authorities in the towns’ admin-
istrative structure: rationalization, standardized administration, and exact empiri-
cism of economic performance in the sense of governmentality (M. Foucault) can be 
well demonstrated by the example of the extensive surveys of house ownership, of 
trade structure, and of arable and wine-growing areas. However, the goal of placing 
the economic power of the towns and markets more strongly in the service of the 
Habsburgs could not be achieved.

Keywords: urban landscape, city administration and city constitution reforms, city 
tax revenue, civic habitus
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